

1. **La alternativa correcta es E**

El liberalismo del siglo XIX fue una corriente filosófica, política y económica que promovió la libertad del ser humano, su igualdad política y jurídica y la búsqueda del progreso material de los pueblos. El liberalismo nació en Inglaterra durante siglo XVII y tuvo su momento de máxima expresión con la Revolución Francesa en 1789, la Revolución Norteamericana en 1776 y los procesos independentistas en América Latina a partir de 1810. Uno de los primeros pensadores de esta corriente fue John Locke, considerado como el fundador del llamado Liberalismo Clásico. Locke planteó que todos los seres humanos poseen una racionalidad inherente a su ser, la cual le permite a los sujetos discernir entre el bien y el mal. Asimismo, Locke señaló que entre los derechos humanos básicos se encontraba el derecho a la propiedad, a la libertad y a la vida, los cuales se obtenían desde el nacimiento.

2. **La alternativa correcta es B**

Revolución liberal es un término con el que se designa la revolución política incluida en el proceso de transformaciones revolucionarias en todos los ámbitos con el que se cierra la Edad Moderna y comienza la Edad Contemporánea. Se localiza en el tiempo entre finales del siglo XVIII, y comienzos del siglo XIX, y especialmente en Europa occidental. Institucionalmente, este cambio político se produce entre la monarquía absoluta propia del Antiguo Régimen y el Estado liberal, y adoptó muy diferentes formas: una república, con modelos como la Commonwealth inglesa de 1649, la federación de las Trece Colonias norteamericanas en 1776, o la République française de 1793; una monarquía, que a su vez tuvo modelos como la monarquía parlamentaria de la Revolución Gloriosa inglesa de 1688, la monarquía constitucional diseñada por la Asamblea Nacional Constituyente francesa de 1789 y las Cortes de Cádiz españolas de 1812; o incluso un imperio como el napoleónico de 1804. Las revoluciones de 1848 fueron determinantes en el ascenso posterior de las fuerzas liberales en Europa.

3. **La alternativa correcta es B**

La Ilustración era antiabsolutista y defensora de los "Derechos Naturales de los Hombres" lo cual incluía la plena igualdad jurídica entre todos los seres humanos. El liberalismo proclamaba la libertad y la igualdad. Estos principios chocaban frontalmente con la sociedad estamental de la época y el régimen absolutista de la monarquía hispánica. La lectura de las obras prohibidas de los pensadores ilustrados y los sucesos políticos acaecidos en Europa al comenzar el siglo XIX alentaron a los grupos pro independencia a luchar para separarse de la Corona española y establecer repúblicas ("gobierno de los ciudadanos") en Hispanoamérica. La sociedad estamental fue execrada y el absolutismo visto como opresor y extemporáneo.

4. **La alternativa correcta es E**

Uno o dos meses antes de la convocatoria al Cabildo Abierto del 18 de septiembre de 1810, circuló en Santiago un manuscrito titulado *Catecismo Político Cristiano dispuesto para la instrucción de los pueblos de América meridional*, cuyo anónimo autor utilizaba el seudónimo José Amor de la Patria. De ideas bastante radicales para la época, llamaba a los criollos a formar una Junta de Gobierno que gobernara en nombre del rey Fernando VII, encarcelado por los franceses. Con una redacción bastante didáctica que rememora los catecismos católicos, el *texto* se encuentra inspirado en principios de corte liberal y republicano, aunque nunca desconoce abiertamente la autoridad del soberano español.

5. **La alternativa correcta es A**

Esta pregunta, el postulante aborda la comprensión de la influencia de los ideales ilustrados en la Independencia.

La opción A es la correcta, pues de las alternativas, es la única considerada como un factor endógeno en la independencia hispanoamericana.

La opción B es incorrecta pues, la independencia de EE.UU, es un hecho crucial en las independencias en Hispanoamérica, es un factor externo.

La opción C es incorrecta, ya que la invasión del imperio francés a España, junto con ser la causa inmediata en el desarrollo emancipatorio, es también un factor externo.

La opción D es incorrecta, ya que la Revolución Francesa es también un factor externo determinante, por los principios que se defendían.

6. **La alternativa correcta es A**

En las tradiciones políticas ibéricas, el poder y la autoridad residían en gran medida en la figura del monarca. El gobierno representativo y el concepto de soberanía popular, como corolario, tuvieron una débil presencia en la cultura política ibérica. Con el rey español eliminado -y con él la fuente última de legitimidad política- las élites criollas tuvieron que encontrar nuevas bases sobre las que construir sistemas de gobierno que sus compatriotas aceptaran y respetaran. Aunque en la práctica no pudieron abandonar el legado de tres siglos de dominio colonial ibérico, los líderes de América Latina recurrieron en general a otras tradiciones políticas en busca de soluciones al problema de la legitimidad. Adaptando modelos del norte de Europa y de los Estados Unidos, crearon repúblicas en toda la región.

7. **La alternativa correcta es B**

La opción A es incorrecta. Los movimientos independentistas en la América española, fueron llevados a cabo por la sociedad criolla que, disgustada con el absolutismo monárquico, deseaban llevar a cabo una serie de reformas.

La opción B es la correcta, la información del texto citado es plenamente concordante con los principios de la Ilustración, ya que la ley en cuestión alude a que los que nacieran del vientre de una persona en condición de esclavitud serían libres.

La opción C es incorrecta, ideas como la libertad de vientres, buscaban un fuerte impacto en la sociedad chilena de la época, con el fin de mellar la influencia de los peninsulares en el quehacer administrativo.

La opción D es incorrecta, porque la ley no buscaba el castigo a los que tuvieran esclavos a su haber, si no, terminar con la esclavitud en un mediano plazo, pues también se prohibía la internación de esclavos al territorio.

8. La alternativa correcta es B

Para responder esta pregunta de manera correcta, debes aplicar conocimientos históricos acerca de la Revolución Francesa y de la Historia de Chile, de la llamada Patria Vieja. Además, debes relacionar y conocer las bases ideológicas, sociales y económicas de ambos procesos y que, en el trasfondo, se logran conjugar, sobre todo la Revolución chilena, posteriormente. En la resolución de esta pregunta, se debe descartar el tema militar expresado en el texto, ya que no tiene relevancia en el primer texto.

La opción A) es incorrecta, ya que los moderados franceses aspiran a establecer una Monarquía Constitucional, en cambio en Chile, la Junta gobierna en nombre de Fernando VII.

La opción B) es la respuesta correcta porque, aplicando el conocimiento histórico, ambas revoluciones fueron llevadas adelante por sectores burgueses, que anhelaban la libertad económica.

La opción C) es incorrecta, en ninguno de los textos se menciona que los monarcas fueran depuestos por los revolucionarios para generar los cambios deseados.

La opción D), es incorrecta, ya que ambas revoluciones fueron llevadas a cabo por sectores sociales acomodados.

9. La alternativa correcta es B

La formación y consolidación de la República de Chile fue un largo proceso, en el que confluyeron variados esfuerzos y visiones. Dado que cada gobernante y grupo político intentaba dar su sello propio a la naciente república, fue esencial llegar a un consenso sobre el nuevo gobierno y la forma en que se organizaría el país. Pese a que entre los políticos del período había prácticamente acuerdo en torno a la necesidad de establecer un orden de tipo republicano, las diferentes opiniones sobre los matices que debía adoptar este sistema dieron pie a fuertes disputas entre las principales corrientes políticas. Esto se reflejó en aspectos como las diversas facciones políticas y en los ensayos constitucionales.

10. La alternativa correcta es E

Al lograrse la independencia de Chile no existía consenso dentro de la aristocracia de cómo organizar la nueva república. Así, los diversos modelos propuestos serían una repercusión de los acaecidos en la política y economía de Europa, lugar considerado por la clase alta chilena como referente indiscutido de civilización. Los criollos siempre se habían considerado así mismos como "españoles americanos" por lo tanto para ellos sus formas de vida solo eran una extensión de la civilización blanca europea y como tales seguían las tendencias culturales y políticas de la metrópoli. En este contexto, los "conservadores" defenderán una sociedad jerárquica y católica mientras que los grupos "liberales" intentarían implantar en Chile los principios de la revolución francesa como la igualdad ante la ley, la libertad de conciencia y la democracia. Por otra parte, algunos grupos buscaron inspiración en el sistema federal instaurado tras la independencia de Estados Unidos (1776).

11. **La alternativa correcta es B**

Durante el período comprendido entre 1823 y 1830, el país vivió un período caracterizado por el aprendizaje político, en donde diversas visiones políticas encarnadas en bandos, buscan la mejor forma de República y de organización del Estado. Cada una representa a un sector de la élite chilena y su búsqueda es conciliar estas ideas y conformar eficientemente el estado.

12. **La alternativa correcta es D**

Con la renuncia de Bernardo O'Higgins en 1823 se abrió un periodo de inestabilidad política que se prolongaría por siete años. En el marco de una crisis económica causada por la guerra de independencia, la falta de experiencia política, la incultura de un bajo pueblo de características mayoritariamente rural, conducirían a un periodo de ensayos constitucionales. Las tendencias políticas se expresaban a través de pequeños grupos que seguían a caudillos (en su mayoría de características militares) que dificultaban la convivencia política pacífica.

13. **La alternativa correcta es B**

Los años que siguieron al período de Independencia en Chile han sido analizados de distintas maneras por la historiografía nacional. Para algunos historiadores del siglo XIX, como Diego Barros Arana, esta época se caracterizó especialmente por la anarquía y el desorden político. Sin embargo, actualmente historiadores como Simon Collier han rescatado la importancia que tuvieron estos años para sentar las bases de lo que sería la república chilena. En este sentido, algunos de los principales desafíos que debieron enfrentar las autoridades nacionales durante este período fueron los económicos, ya que los costos humanos y económicos de las guerras por la independencia repercutieron en la economía nacional. Además, las naciones recién emancipadas aún no estaban preparadas para entrar al mercado mundial. Frente a esto, se potenció la importancia del puerto de Valparaíso para el comercio y la extracción de minerales y productos agrícolas.

14. **La alternativa correcta es C**

Para responder a esta pregunta debes situarte en el contexto de la organización de la República, en el cual la falta de experiencia política se constituyó como un elemento que marcó el desarrollo de la época, en un país dividido por posiciones ideológicas contrapuestas y difícilmente compatibles.

En este sentido la alternativa A es incorrecta debido a que si bien la fuente hace hincapié algunas cualidades positivas de la Constitución de 1828, es enfática en atribuirle como el origen del desorden político y administrativo acontecido en el país, por razones similares podemos descartar la opción B, ya que si bien como indica el texto, "(...) Era sin disputa la mejor constitución que se hubiera dado o propuesto en Chile", a parecer del autor Barros Arana, estaba impulsada por personalidades idealistas, con escasa lectura del momento real acontecido en el país.

La alternativa D es incorrecta, pues el texto no da cuenta de un irrestricto deseo de aplicar las doctrinas liberales, pues percibe estas tendencias como incapaces de actuar en dicho contexto. La opción correcta es la C, en la medida que a ojos del autor estos esfuerzos políticos no comprenden los reales requerimientos del momento histórico, constituyéndose como voluntarismos políticos, que estaban indefectiblemente condenados a fracasar.

15. **La alternativa correcta es A**

La Doctrina Monroe, sintetizada en la frase «América para los americanos», fue elaborada en 1823 en Estados Unidos por John Q. Adams y atribuida al presidente James Monroe. Establecía que cualquier intervención de los europeos en América sería vista como un acto de agresión que requeriría la intervención de Estados Unidos de América. La doctrina fue presentada por el presidente Monroe durante su quinto discurso al Congreso sobre el Estado de la Unión. Recibida inicialmente con dudas, y luego con entusiasmo, constituyó un momento decisivo en la política exterior de Estados Unidos. La doctrina fue concebida por sus autores, en especial John Quincy Adams, como una proclamación por parte de Estados Unidos de su oposición al colonialismo en respuesta a la amenaza que suponía la restauración monárquica en Europa y la Santa Alianza tras las guerras napoleónicas.

16. **La alternativa correcta es B**

El fin de las guerras de independencia dieron paso a una nueva etapa caracterizada por la búsqueda de un modelo político e institucional para el país. Si bien existía acuerdo en construir una República, la cuestión era establecer una organización territorial y definir el rol de cada uno de los poderes del Estado. En este contexto adquiere notoriedad Diego Portales, fundamentalmente por su pragmatismo y claridad en la exposición de sus ideas. De acuerdo con su pensamiento, la nascente República no estaba lista para asumir ideales políticos ilustrados en plenitud; era necesario mantener una estructura y solo cambiar las piezas. De esta manera, la autoridad monárquica fue encarnada en por un presidente autoritario, en el seno de un sistema con un claro desequilibrio de los poderes del Estado.

17. **La alternativa correcta es A**

La constitución de 1833 estableció en sus disposiciones originales un sistema de votación que, además de la edad y de saber leer y escribir, exigía cierto ingreso en dinero (renta) o la propiedad de un inmueble de valor equivalente para poder ejercer el derecho de sufragio. Esta condición, llamada voto censitario, dejaba a la inmensa mayoría de los chilenos marginados de la posibilidad de votar en las elecciones.

La alternativa B no es correcta porque la versión original de la Constitución de 1833 establecía explícitamente como única religión oficial del Estado a la Iglesia Católica pero no mencionaba nada acerca de permitir otros cultos en recintos privados. Aquello solo se aclararía con una ley interpretativa en 1865. La opción C es falsa pues la constitución originalmente si permitía la relección inmediata. Por otra parte, la alternativa D no corresponde pues cita un conflicto no directamente relacionado con el contenido de la constitución. La alternativa E es incorrecta ya que lo mencionado no corresponde al carácter conservador de la constitución ya que la separación de poderes es uno de los fundamentos de la democracia liberal.

18. **La alternativa correcta es C**

El triunfo chileno en la guerra, permitió el nacimiento de una política conciliadora que llevó a la dictación de una Ley de amnistía que entre otras cosas autorizaba el retorno al país de Bernardo O'Higgins y la reposición de los grados militares a los vencidos en Lircay (1830). Chile se convirtió en una potencia militar en el Pacífico y emergió un sentimiento de nacionalidad que fortaleció internamente al país. Durante la guerra la escuadra de guerra chilena destruyó el puerto peruano del Callao, lo que le convirtió a Valparaíso en el puerto más importante de la región. La popularidad del General Bulnes le permitiría asumir la primera magistratura del país, convirtiéndose en el segundo presidente de la República Autoritaria.

19. **La alternativa correcta es D**

La Constitución de 1833 planteo sobre el sistema de gobierno, una república presidencialista, donde el jefe de Estado dominaba a las fuerzas armadas, era colegislador junto con el Congreso y sometía a su arbitrio a las cámaras de diputados y senadores, podía vetar y aplicar el Estado de Sitio, entre otras facultades extraordinarias como la de suspender la Constitución. Lo anterior se utilizó con la finalidad de imponer el orden público, aunque este mecanismo también fue utilizado para llevar a cabo algunas políticas públicas o leyes bloqueadas por el Congreso. Dotó además al presidente de un Consejo de Estado compuesto por sus ministros y hombres de confianza, una especie de camarilla o corte dedicada a asesorarlo en diversas materias. Además, los presidentes durarían cinco años con derecho a reelección inmediata, lo que dio origen a los "decenios conservadores" entre 1831 y 1861.

20. **La alternativa correcta es B**

La generación literaria de 1842 representa el primer movimiento intelectual de inspiración nacional. Se considera que la fundación de la "Sociedad Literaria", cuyo primer director fue José Victorino Lastarria, es el comienzo de la historia de la literatura propiamente chilena. Los principales representantes de la primera generación literaria llegarían a ser connotados representantes de la cultura y de la política nacional. De fuerte influencia europea los ideales liberales, nacionalismo, igualitarismo, racionalismo, republicanismo, libertad de prensa, laicismo, provocó en este grupo el surgimiento de políticos que en el periodo Liberal alcanzarían gran notoriedad.

21. **La alternativa correcta es A**

Los pelucones "aspiraban a un sistema que no rompiese completamente con las tradiciones coloniales y no modificase la estructura de la sociedad existente, la cual, en resumidas cuentas, no sería diferente de la mantenida durante el control español". Otras de sus características era su fuerte respeto por la Iglesia, pues "eran decididos partidarios del patronato, tradicionalistas, propiciando el mantenimiento de instituciones de carácter aristocrático, tales como los mayorazgos, su ideal es un gobierno paternal, blando, conciliador, honrado y sensato, enemigo de cambios y novedades, ejercido por medio de juntas y congresos dirigidos por ellos". Podemos señalar entonces, que los fundamentos o el ideario que los pelucones propugnaban eran bastante claros. En primer lugar, el tema del orden y la autoridad estaba marcado por dos puntos: primero la conservación de la hegemonía social de la oligarquía por sobre las otras clases sociales. El segundo punto estaba relacionado con la tradición civil en el gobierno. "Se entiende que desde 1830 hasta 1837, el peluconismo como fuerza social y política, bajo la inspiración de Portales, tuvo un solo punto de vista inflexible, el orden a cualquier precio".

22. **La alternativa correcta es E**

El descubrimiento de oro en California y Australia a mediados del siglo XIX, cambió completamente la estructura de los mercados disponibles para la agricultura chilena. El mercado peruano se había cerrado tras la independencia y su posterior reapertura estuvo gravada con onerosos aranceles para las exportaciones de trigo. Los agricultores vieron abrirse dos nuevos mercados para la exportación masiva de trigo y harina. De esta manera, los breves ciclos trigueros de California (1848-1853) y Australia (1850-1857) impactaron profundamente en la economía nacional, proporcionando recursos que permitieron cierta modernización de la vida rural. Sin embargo, los altos costos de producción derivados de tecnologías y sistemas laborales poco eficientes, hicieron imposible competir en el mediano y largo plazo por la mantención de estos mercados.

23. **La alternativa correcta es C**

En las primeras décadas del siglo XIX, factores como la organización institucional, la delimitación de fronteras y los triunfos militares favorecieron el surgimiento del sentimiento nacional entre los chilenos. Este se vio reforzado por el desarrollo de un sistema público de educación y la proliferación de distintos espacios de expresión de la opinión pública y debate político, como la literatura, la prensa, el arte y la historia. Estos contribuyeron a expandir y profundizar la idea de nación en Chile.

24. **La alternativa correcta es A**

Desde la formación de la república, el siglo XIX chileno se caracteriza por establecer las bases del Estado oligárquico, marcado por la hegemonía política, social y económica de los sectores ligados a la propiedad de la tierra, la banca y de las actividades comerciales. La República Conservadora, se caracteriza por el fuerte presidencialismo consagrado en la carta de 1833, donde la figura del Presidente de la República acumula una importante cuota de poder y de prerrogativas en desmedro del Congreso Nacional. Políticamente, se despliega un acentuado autoritarismo de la figura presidencial, una débil influencia del Congreso Nacional y el uso más o menos frecuente por parte del primer mandatario de los estados de excepción. En estas circunstancias el Presidente gobierna casi sin contrapesos durante los denominados decenios, esto es, por dos períodos presidenciales consecutivos de cinco años gracias a su inmediata reelección, completando así diez años de gobierno o un decenio.

25. **La alternativa correcta es C**

Durante la segunda mitad del siglo XIX, la economía chilena tuvo dos grandes ciclos expansivos ligados a la exportación de determinados productos a los mercados mundiales. En las décadas de 1850 y 1860, el crecimiento económico tuvo directa relación con la exportación de trigo, plata y cobre. Las finanzas públicas se estabilizaron y los ingresos fiscales crecieron de manera significativa por primera vez tras la Independencia; se modernizó el sistema financiero con la creación de numerosas instituciones crediticias al alero de la Ley de Bancos de 1860 y se modernizó la infraestructura productiva y de transportes del valle central chileno.

26. **La alternativa correcta es E**

En Chile la depresión económica mundial repercutió en 1876, se produjo una baja de la plata, hubo una escasez del circulante metálico, a causa de la baja del precio del cobre y del trigo, y de la fuerte exportación de la moneda de oro y plata, que los empresarios se vieron obligados a hacer para pagar sus compromisos en Europa. Así mismo, la especulación vivida durante la fiebre de Caracoles había hecho muchas colocaciones aventuradas y algunas francamente irregulares que hizo incobrables muchos créditos, dada la insolvencia de numerosos deudores arruinados por la crisis. Así mismo, los bancos veían depreciarse sus acciones ya que no contaban con reservas metálicas para convertir el papel moneda que habían impreso, razón por la que incluso hacían préstamos de hasta por un mes sin cobrar interés alguno a modo de poder conservar las reservas en metálico dentro de sus bóvedas y reemplazarla por sus propios billetes.

27. **La alternativa correcta es C**

En el siglo XIX, el acceso a los mercados de California y Australia hizo que la exportación de trigo fuera una actividad muy lucrativa. A mediados del siglo XIX, esos países experimentaron una gran fiebre del oro, lo que generó una gran demanda de trigo. Chile era en ese momento el único productor de trigo de cierta importancia en la cuenca del Pacífico. Paralelamente al ciclo del trigo, los productores nacionales invirtieron la construcción de nuevos canales de riego y en nuevas máquinas en la agricultura chilena. Aparte de eso, se exploraron nuevos mercados para los productos agrícolas chilenos.

28. **La alternativa correcta es C**

Chile es uno de los primeros países en Latinoamérica que a mediados del siglo XIX se abre a los mercados mundiales y asume el modelo económico liberal. La historiografía chilena le atribuya el cambio a la influencia de un economista francés "Courcelle Seneuil", este pensamiento fue rápidamente internalizado por las clases dirigentes. Las opciones I y II grafican claramente estos principios liberales, cuando se señala que hay que reducir la intervención del Estado en los asuntos económicos y que todo debe quedar supeditado al mercado a través de la oferta y la demanda. Por último, en materia de comercio internacional, Chile se convierte en exportador agro-minero vinculándose con los países del mundo desarrollado. La opción II no corresponde, ya que, el modelo liberal busca reducir aranceles aduaneros, no subirlos.

29. **La alternativa correcta es B**

El gobierno de Manuel Montt debió enfrentar una serie de escenarios de oposición desde el inicio de su gobierno; las circunstancias de su llegada a la Moneda fueron motivo para la rebelión protagonizada por la Sociedad de la Igualdad en 1851; posteriormente en 1856 enfrentó la división del partido Conservador como consecuencia de la llamada Cuestión del Sacristán. Finalmente, su gobierno casi concluía cuando debió hacer frente a la Revolución Minera de 1859. Todos estos capítulos son una demostración de la decadencia del régimen conservador y anticipaban el cambio de régimen en 1861. Respecto de las querellas entre el ejecutivo y el legislativo es correcto señalar que estas no fueron significativas en el período de los decenios, debido al autoritarismo existente en el país. Estos son conflictos que se visualizan en los gobiernos de Santa María y, especialmente, de José Manuel Balmaceda.

30. **La alternativa correcta es B**

Desde mediados del siglo XIX, el ferrocarril jugó un papel fundamental en la economía nacional. Su construcción fue impulsada por la industria minera del norte, que necesitó mejorar el transporte y las comunicaciones para trasladar el mineral a los puertos de exportación. Su origen se explica también por las necesidades del sector agrícola en el sur del país, especialmente para facilitar las exportaciones de trigo y el transporte de la producción para el mercado interno. En el primer caso, los ferrocarriles fueron principalmente impulsados por el sector privado, mientras que, en el segundo, por el Estado. Desde la segunda mitad del siglo XIX, y hasta la primera mitad del siglo XX, este fue el medio por el que circuló la mayor parte de la producción de las provincias.

31. **La alternativa correcta es A**

La ley de instrucción primaria de 1860 constituye el inicio formal de la educación pública en Chile pues el Estado, a través de esta ley, se obligaba a sí mismo a proporcionar educación primaria a todos los niños y niñas del país. A pesar de que la implementación concreta de la ley tardaría décadas, fue el punto de partida para construir, a lo largo de los años, un destacado sistema de educación pública basado en la escuela pública primaria y el liceo fiscal, instituciones que se establecerían a lo largo de todo el territorio nacional.

32. **La alternativa correcta es C**

Esta pregunta requiere el análisis del discurso de uno de los líderes de los inmigrantes que llegaron a Chile a mediados del siglo XIX a Valdivia, a poblar la zona sur del país. El autor parte diciendo que serán "chilenos", que defenderán los intereses de Chile tal como la haría cualquier compatriota del país que los recibe. Deja claro que hay un irrestricto respeto al Estado de Chile. En el texto no se menciona que abandonen las tradiciones originales, pero sí que hay un compromiso con el país que los acoge y que no se arrepentirán de acogerlos.

Por lo tanto, la alternativa correcta es la C.

33. **La alternativa correcta es A**

Claudio Gay nació en 1800 en Francia y murió en 1873 en el mismo país. Se dedicó al estudio de la Botánica y la Entomología e ingresó al Museo Histórico Natural de La Sorbonne de París. Llegó a Chile en 1828, fue profesor de Geografía del Colegio de Santiago. Suscribió un contrato con el Gobierno chileno para viajar por el territorio y realizar un catastro de sus recursos naturales durante tres años. Fundó el Museo de Historia Natural, que pasaría a pertenecer a la Facultad de Ciencias Físicas de la Universidad de Chile. En 1839 aceptó una propuesta de escribir una historia política de Chile. En 1841 se le otorgó la ciudadanía por gracia. En 1843 fue designado miembro de la Universidad de Chile. Al año siguiente inició la publicación de su Historia física y política de Chile, que culminó en 1871.

34. **La alternativa correcta es B**

Esta pregunta requiere la comprensión de los factores que permitieron el desarrollo de la clase media en Chile. En los inicios de la república, la clase media no existía. Había una pequeña porción de personas que no pertenecía a la aristocracia, pero tampoco al bajo pueblo. Era un pequeño grupo de funcionarios, militares y comerciantes sin una identidad de clase definida. Durante el siglo XIX se dieron las condiciones para el desarrollo de esta clase mediante tres factores. El primero fue el desarrollo de la educación pública, quien tuvo un gran impulso por parte del Estado. La educación les permitió a muchas familias enviar a sus hijos a las instituciones educacionales para convertirse en profesores, profesionales o funcionarios públicos, elevando su estatus social. En segundo lugar, estaba el crecimiento del aparato estatal, con esto muchas personas hicieron carrera como funcionarios públicos. En tercer lugar, estaba el desarrollo urbano que habría muchas alternativas a las familias en el área comercial y los servicios.

Por lo tanto, la alternativa correcta es la B

35. **La alternativa correcta es B**

Ignacio Domeyko fue uno de los muchos extranjeros que hicieron grandes aportes al desarrollo económico, científico y educacional de la República. Desde los primeros gobiernos republicanos hubo preocupación por fomentar el desarrollo cultural y científico; sin embargo, sólo una vez lograda la estabilidad política en 1830 pudo el Estado preocuparse del avance intelectual del país. A pesar de las buenas intenciones, no había en el país suficientes personas preparadas para dar el impulso educacional requerido. En este contexto, los gobiernos contrataron a extranjeros para venir a Chile como es el caso del propio Domeyko, del venezolano Andrés Bello o de Claudio Gay; o aprovecharon la estadía de algunos de ellos en el país para requerir sus servicios como es el caso del argentino Domingo Faustino Sarmiento. En conjunto, sus aportes fueron insustituibles en el desarrollo la educación, las ciencias y la cultura del Chile republicano.

36. **La alternativa correcta es A**

Tanto la Sociedad de la Igualdad (1850) y posteriormente el Club de la Reforma (1868), presentan elementos en común, entre ellos destacan la intención de transformar y renovar el sistema político tradicional. En ambas instituciones se unen representantes de distintos sectores sociales (ajenos a la elite) con el objetivo de romper el restringido escenario político chileno, a fin de rehabilitar al pueblo del atraso mediante la educación y el mejoramiento de sus condiciones materiales. Los integrantes de ambas instituciones eran jóvenes intelectuales de pensamiento liberal, como por ejemplo Francisco Bilbao entre otros.

37. **La alternativa correcta es A**

Este ítem requiere el análisis del texto adjunto acerca de las características de los partidos políticos en Chile durante el siglo XIX. El autor del texto resalta la propuesta de un diputado Allende Padín, donde fue rechazado por proponer que los parlamentarios debían votar según la línea del partido político. El rechazo a la sola idea de votar así habla de un sistema de partidos que no conocía la disciplina militante lo que refleja falta de organización, así como de debilidad de sus concepciones políticas o ideológicas. El inicio del texto señala el autor que los partidos eran agrupaciones de gente adinerada y sus seguidores, sin tener una ideología sólida. Tampoco estaban dispuestos a someterse a mandatos del mismo partido. Por lo tanto, la alternativa correcta es la A.

38. **La alternativa correcta es C**

La llamada fiebre del oro (Gold Rush), en California en la década de 1840 generó un aumento considerable de población en esa zona y una gran demanda de productos agropecuarios. Chile era el único país triguero de importancia en la costa occidental de América y su situación privilegiada lo llevó a convertirse en el abastecedor de los mercados californianos, alcanzándose precios elevadísimos. Producto del término de la fiebre de oro en California, a partir de 1853, esta prosperidad decayó parcialmente. Sin embargo, el descubrimiento de oro en Australia, en 1851, abrió un nuevo mercado triguero a los agricultores del país.

39. **La alternativa correcta es E**

Durante el siglo XIX mayoritariamente la población de Chile era campesina, sobre un 57% del total, pero sin peso político, social, cultural ni económico. Muchos abandonaron el campo con la esperanza de encontrar mejores posibilidades en los centros urbanos o mineros, no obstante, la vida en la ciudad para esta gente era miserable. El hacinamiento facilitaba las epidemias como: peste bubónica, cólera, viruela, tifus. La tasa de mortalidad infantil era muy alta. Los arriendos eran muy caros en las ciudades.

40. **La alternativa correcta es B**

Esta pregunta requiere el análisis del texto escrito por el destacado educador, jurista, y filólogo Andrés Bello. Este era uno de los extranjeros destacados en los primeros años de la república de Chile, junto a otros que llegaron al país para ocupar puestos importantes en distintas áreas, especialmente en la educación. Muchos de estos extranjeros fueron contratados por el Estado de Chile para colaborar en el progreso del país. Como se puede observar en el texto, el reconocimiento del territorio era muy importante. El Estado debía conocer su territorio donde ejercía su soberanía, conocer a su gente, pero en particular, para conocer los recursos naturales con que estaba dotado. En el texto se menciona que era importante para la industria, pues los recursos naturales eran la base de la producción.

Por lo tanto, la alternativa correcta es la B.

41. **La alternativa correcta es D**

Copiapó contó con ferrocarril mucho antes que Santiago o Valparaíso, situación que se explica por la necesidad de trasladar materiales y personas desde Copiapó hasta Caldera. En la construcción de este ferrocarril y en la instalación de la red telegráfica en el norte tuvieron una participación importante capitales privados, tanto nacionales como extranjeros, los que incorporaron tecnología a los procesos productivos mineros principalmente. Pronto estos avances se observaron en distintas zonas del país y el ferrocarril pasó a ser el símbolo del progreso y el desarrollo.

42. **La alternativa correcta es A**

El interés del Estado chileno por las tierras al sur del Bío-Bío se justificaba por la necesidad de ejercer soberanía en aquellas tierras y conseguir la continuidad territorial del país, pero, sobre todo, por el enorme valor económico que representaba el territorio mapuche. Sin embargo, debido a la gran presencia de indígenas, la idea de tierras vacías fue insostenible y se optó por reducir el espacio ocupado por el pueblo mapuche. El control total de la zona se logró en 1883 y los Mapuche, un pueblo que se había convertido en una nación de ganaderos prósperos y trashumantes, fueron radicados en pequeñas reducciones, y a la larga, fueron transformados en los agricultores pobres que habitan hoy La Araucanía. Peores suertes corrieron los pueblos nativos de la zona austral, la ocupación del territorio fueguino comenzó en la década de 1880, gracias al descubrimiento de oro en el cordón Baquedano y a la entrega de las primeras concesiones de tierras a compañías ganaderas, las que rápidamente entraron en conflicto con el pueblo selknam, provocando la extinción de esta etnia.

43. **La alternativa correcta es C**

La economía descansó principalmente en la minería y se orientó a los mercados externos; fue el período de mayor auge en la explotación del salitre. Hubo años de florecimiento económico, pero el modelo de desarrollo económico supuso una fuerte dependencia de los mercados externos, provocando una europeización de la economía chilena, con creciente influencia inglesa. Otros rubros económicos fueron la agricultura, las obras públicas y un desarrollo incipiente de la industria.

44. **La alternativa correcta es A**

El tratado de límites entre Chile y Argentina del año 1881 establece, tal como lo dice el texto, que el límite es "de norte a sur, hasta el paralelo cincuenta i dos de latitud, la Cordillera de Los Andes", esto instala la idea que la Cordillera de los Andes actuará como límite entre las dos naciones, de norte a sur hasta la zona austral del continente, dejando la mayor parte de la Patagonia para Argentina. Será la divisoria de las aguas la línea que marque la frontera. Más al sur se definen otras líneas y recorridos con lo que Chile renuncia así de manera definitiva a la mayor parte del territorio patagónico.

45. **La alternativa correcta es D**

Las transformaciones económicas ocurridas a mediados del siglo XIX (primero el desarrollo de la agricultura triguera y luego el de la minería especialmente la del salitre), provocaron un crecimiento de la inversión extranjera y nacional, permitiendo que el aumento de la acumulación de capital expandiera el mercado interno. De esta forma, el Estado incrementó su tamaño y funciones y, a finales del siglo XIX y principios del siglo XX, el país inició un proceso de industrialización en algunas provincias. La acumulación capitalista, sin embargo, se concentró sólo en los grandes centros urbanos -fundamentalmente Santiago-, por lo que éstos fueron creciendo a una tasa más elevada que el resto del país. Fue así como su demanda por mano de obra calificada para nuevos servicios, los transformó en polo de atracción laboral en actividades tales como la construcción de obras públicas, el servicio doméstico, el empleo público y el servicio militar. Este fenómeno, asociado al surgimiento de economías de escala, fomentó un aumento de la especialización productiva, que muchos migrantes apreciaron como una gran oportunidad laboral. Se desarrolló así una migración heterogénea y fluctuante, en la que las ciudades de pequeño o mediano tamaño fueron escala necesaria para los desplazamientos. Esto provocó, sobre todo en la capital del país, un fenómeno de sobrepoblación y saturación de la infraestructura urbana, surgiendo el problema del acceso a viviendas dignas.

46. **La alternativa correcta es D**

En la segunda mitad del siglo XIX la economía chilena se vinculó definitivamente al capitalismo mundial. Las necesidades derivadas de la revolución industrial en Europa Occidental y el desarrollo de los transportes y las comunicaciones (barco a vapor, ferrocarril, telégrafo, etc.) favorecieron la inserción de Chile en la economía mundial, fundamentalmente como exportador de materias primas. La economía chilena se fue especializando cada vez más en la producción de minerales como plata, carbón, cobre y salitre que serán exportados a los nacientes países industrializados.

47. **La alternativa correcta es A**

Con la segunda revolución industrial hubo un explosivo desarrollo de los medios de comunicación y transporte, lo que favoreció el traslado de mercancías, materias primas y personas entre distintos puntos del planeta. La expansión de las líneas férreas en Norteamérica, la introducción de grandes buques a vapor, capaces de cruzar el Atlántico en días y ya no en semanas favorecieron la migración de millones de personas que buscaron en Estados Unidos fundamentalmente una nueva vida. El campesino que arribaba a Santiago, y, en menor medida a Valparaíso y Concepción, llegaba a una ciudad que no tenía las condiciones para recibirlo. Santiago tenía un enorme déficit de viviendas y sus habitantes habían de concentrarse, o más bien hacinarse, en los conventillos, hileras de pequeñas piezas sin ventanas y sin luz, a lo largo de una callejuela donde las mujeres lavaban y cocinaban, por lo común sin luz ni alcantarillado. En 1910 se contaban en la capital 1.600 conventillos, en los cuales habitaban 75.000 personas. En tanto, el déficit habitacional hacía subir los precios de los arriendos, de modo que ser dueño de un conventillo se transformó en un gran negocio. Aquella promiscuidad era caldo de cultivo para todas las enfermedades infecciosas; el cólera, la viruela, el tifus, cobraron muchas vidas. La tasa de mortalidad infantil era asombrosamente alta. Se señala para el Chile de la época un 30% de mortalidad infantil.

48. **La alternativa correcta es B**

El desarrollo económico de la primera mitad del siglo XIX, provocó el nacimiento de una incipiente industria mediana y algunos rubros de industria pesada. Así se desarrollaron manufacturas medianas de paños, cueros, cerveza, muebles. La industria pesada llegó a fabricar locomotoras. En 1897, se dictó una ley proteccionista que reformó el arancel aduanero, gravando con derechos específicos ciertos productos como los cigarrillos, vinos y licores y suprimió todos los derechos de exportación, excepto los que afectaban al salitre y yodo. La influencia del capital extranjero también abarcaba este rubro económico.

49. **La alternativa correcta es E**

Con el auge salitrero los gobiernos de la época aprovecharon las nuevas riquezas para realizar importantes obras públicas. Todas estas obras contribuyeron de gran manera a la modernización del país, a pesar de que la distribución de los ingresos se mantuvo desigual, fomentando aún más la «cuestión social».

Durante este período se pudo observarse una dependencia cada vez más marcada de un solo producto de exportación: el salitre. Además, hubo un crecimiento económico, que fomentó el desarrollo de distintas actividades productivas debido al creciente mercado salitrero, entre ellas el desarrollo de la agricultura y de productos manufacturados nacionales para satisfacer las necesidades cada vez más crecientes del mercado nortino.

50. **La alternativa correcta es D**

El texto presentado relata el impacto social y demográfico que tuvo las ocupaciones en la zona austral y la llegada de colonos inmigrantes a la zona. Esto significó una transformación de los espacios que habitaban los pueblos indígenas como los selknam, en Tierra del Fuego, así como también como la llegada de extranjeros significó la llegada también de enfermedades nuevas transmitidas por europeos, provocando un descenso importante de la población en la zona.

51. **La alternativa correcta es C**

Una de las herencias coloniales que se manifestó tempranamente en la vida republicana fue la persistencia de un modelo económico basado en la explotación de recursos naturales o el predominio de actividades primarias. Se le denomina rentista se vive de la explotación de un bien en el que la inversión y la innovación tecnológica es prácticamente inexistente. Este carácter de la economía colonial de Chile se mantuvo, en buena medida, en tiempos republicanos, proyectando una serie de problemáticas ligadas al subdesarrollo que acompaña a las economías de la región.

52. **La alternativa correcta es C**

El primer ferrocarril que circuló en el país no fue producto de la iniciativa del Estado; más bien fue la solución de un grupo de empresarios para aumentar las exportaciones de plata a través del puerto de Caldera. Los desplazamientos de personas no eran importantes en volumen, no al menos para justificar la instalación de una infraestructura ferroviaria destacada. Sin embargo, la expansión productiva que experimentó la economía del país en la segunda mitad del siglo XIX motivó la expansión de un medio que facilitara el transporte de cereales desde la zona sur, mercaderías desde los puertos y minerales en el norte.

53. **La alternativa correcta es D**

Para responder correctamente esta pregunta, debes aplicar conocimientos vinculados a los efectos económicos que trajo consigo la Guerra del Pacífico (1879-1883), y en particular, el desarrollo de la *era o ciclo del salitre* (1880-1929).

Asimismo, debes relacionar el texto precedente con el contexto histórico aludido, obteniendo cuál enunciado representa de mejor manera el auge de la minería del salitre en Chile.

Al respecto, la opción A) es incorrecta, ya que, tras la guerra del Pacífico, y consecuentemente, con el inicio del ciclo salitrero, la migración poblacional (campesinidad) se produce principalmente en el norte del país mas no en el sur; de hecho, muchos sureños se radican en la zona salitrera, asentándose en las numerosas oficinas salitreras, en búsqueda de mejores en sus expectativas de vida.

De igual forma, la opción B) es incorrecta, toda vez que el triunfo en la guerra, y consecuentemente, el ciclo salitrero, orientó la economía nacional a la prosecución de un sistema exportador de materias primas, como el salitre y otros minerales, no siendo relevante ni prioritaria la producción bélica.

La opción C) también es incorrecta, dado que -y tomando las ideas precedentes- la economía chilena se orientó hacia un carácter exportador; en efecto, un modelo de "desarrollo hacia afuera", liberando la economía y priorizando el librecambismo con otras economías.

Por último, la opción D) es correcta, debido a que el auge salitrero se tradujo en el fortalecimiento y desarrollo de otras áreas económicas, como el agro, transporte, textil y minero. Por tal motivo, se entiende que el ciclo salitrero posee un carácter *dinamizador*. A mayor abundamiento, el texto plantea ideas que refuerzan dicha máxima.

54. **La alternativa correcta es E**

El mapa ilustra la historia de la configuración del territorio nacional, en él se puede observar la expansión del territorio durante el siglo XIX y parte del siglo XX, en ella se expresan los tratados limítrofes que Chile tuvo con vecinos como es el de 1881 con Argentina, además de las ocupaciones territoriales de la zona sur y austral del país, así como también la anexión de territorios en el norte grande producto de la Guerra del Pacífico.

55. **La alternativa correcta es B**

Desde finales del siglo XIX el mundo comenzó a ser testigo de las diferencias que asomaban respecto del proceso industrializador. Mientras que los países más desarrollados alcanzaban altos índices de industrialización, convirtiéndola en la actividad económica más importante, en los países más atrasados continuaba la dependencia de bienes primarios y una manufactura de tipo artesanal. Para intentar participar de este proceso, el Estado de Chile debió sentar las bases institucionales y entregarles las facilidades a los capitales privados para que pudieran invertir en dicha labor, entregándoles la responsabilidad del proceso productivo industrial, mientras que el beneficio público se lograría a través del cobro de los impuestos. A través de esta relación simbiótica la industria comenzaría tímidamente su desarrollo en Chile y más asociada al rubro minero.

En consecuencia, la alternativa correcta es B).

56. **La alternativa correcta es C**

A la antigua aristocracia terrateniente, heredera del sector criollo colonial, se sumó un nuevo grupo, la burguesía, compuesto por empresarios y comerciantes que durante estos años generaron importantes fortunas. La vinculación de estos dos grupos se materializó a través de alianzas matrimoniales y mediante la participación conjunta en negocios o empresas. En este contexto, el dinero se convirtió en una condición de pertenencia y valoración social que alteró el austero modo de vida de la antigua aristocracia, haciendo del poder político y del dominio del Estado un mecanismo de protección y fomento de sus propios intereses económicos. Desde entonces, la opulencia marcó el estilo de vida de la oligarquía, donde la ostentación, la elegancia, el cosmopolitismo y el afrancesamiento fueron signos inequívocos de una alta posición social, que el resto de los grupos sociales, principalmente los sectores medios, trataron de asimilar.

57. **La alternativa correcta es E**

Con el advenimiento de los liberales al poder a partir de 1861, se promoverá el estudio de reformas para cambiar la constitución de 1833 y reducir la fuerte presencia del presidencialismo. Las principales reformas se realizaron durante el gobierno de F. Errazuriz en los años 1873-74. Estos cambios le otorgaron mayores atribuciones al parlamento quien usa el mecanismo de las acusaciones ministeriales para presionar al poder Ejecutivo. En forma paralela el anticlericalismo liberal busca la reducción de la influencia de la Iglesia católica en la sociedad, para ello durante el gobierno de Domingo Santa María (quién mantuvo muy malas relaciones con el Vaticano) se aprobaron las leyes laicas, traspasando a manos del Estado funciones que la Iglesia disponía desde la Colonia. Así nacen la ley de cementerios. La ley del matrimonio civil y la ley que crea el registro civil. Por lo expuesto se confirma que las tres opciones de la pregunta son verdaderas.

58. **La alternativa correcta es D**

Al existir un acuerdo tácito en los temas políticos y económicos que afectaban a la vida social y económica del país, la mayoría de las disputas políticas terminaron girando en torno al tema de la Iglesia y su influencia en los asuntos del Estado; erróneamente se les llamaba "cuestiones doctrinarias o teológicas" (nunca estuvo en cuestión algún tema dogmático o litúrgico). Durante el período de vigencia de la Fusión Liberal Conservadora, las relaciones entre la Iglesia y el Estado permanecieron en un nivel de baja confrontación.

59. **La alternativa correcta es D**

El texto de Gabriel Salazar muestra claramente que la economía de Chile en la segunda mitad del siglo XIX poseía características liberales. Hacia la segunda mitad del siglo XIX casi todos los sectores políticos chilenos fueron mostrando su adhesión a los principios del librecambismo (impulsados desde Inglaterra y Estados Unidos), dejando en manos de los privados la mayor parte de la iniciativa económica. El Estado se convirtió en recaudador de impuestos, principalmente derivados de las exportaciones mineras. Las riquezas acumuladas ayudarán a paliar las recesiones, los gastos de las guerras e iniciar numerosas obras públicas, materiales y educacionales, que incrementarán la prosperidad de Chile.

60. **La alternativa correcta es C**

Las Leyes Laicas de 1883 fueron parte de un proceso mayor mediante el cual se inicia una disociación entre el Estado y la Iglesia. Sobre todo, con la llegada de los liberales al poder, las ideas anticlericales se hicieron más fuertes, por lo que se inicia un proceso de secularización del estado para restarle la influencia que la Iglesia tenía sobre él y la sociedad. En consecuencia, la alternativa correcta es C.

61. La alternativa correcta es E

Esta pregunta requiere el análisis de los datos entregados en el cuadro en relación a los principales productos de exportación de Chile entre 1844 y 1899. Se puede observar en el cuadro que hasta el periodo 1870-1879, los principales productos de exportación eran los agrícolas (trigo y harina) y el cobre. Pero desde 1880 en adelante el salitre alcanzó altos niveles en comparación con los otros productos. El triunfo de Chile en la Guerra del Pacífico, le permitió tomar el control de los grandes yacimientos de salitre del Norte Grande. Este mineral es un no metálico a diferencia del cobre, el oro o la plata. Por lo tanto, la alternativa correcta es la E.

62. La alternativa correcta es C

Las discusiones políticas en la segunda mitad del siglo XIX, estaban impulsadas por las ideas liberales, se centraron principalmente en la necesidad de disminuir las facultades del poder Ejecutivo y aumentar las del Legislativo, reducir la influencia de la Iglesia en los asuntos del Estado y la sociedad y ampliar el derecho a voto. En este sentido, las reformas a la constitución de 1833 en la época siguieron esta lógica. Por lo que ampliar libertades y quitar autoritarismo fue donde se centraron principalmente las nuevas leyes.

63. La alternativa correcta es B

El Viaducto del Malleco es un puente ferroviario, ubicado sobre el río Malleco, en la Región de la Araucanía. Fue proyectado por el ingeniero chileno Victorino Aurelio Lastarria (1844-1888) y su construcción fue encargada a la empresa francesa "Schneider & Cie de Le Creusot". En particular, el Viaducto formó parte del tramo ferroviario que unió las ciudades de Angol y Traiguén, el que fue proyectado como parte de un programa estatal para extender la línea férrea hacia el sur. La necesidad de conectar por vía terrestre el país surgió, en parte, para lograr un mayor control del territorio nacional luego de la independencia. Por ello, el Viaducto ha sido considerado como "una de las obras emblemáticas que el Estado dispuso para la conectividad del país" y un símbolo de modernización, "un puente que transita desde el paso del mundo rural a la vida de la ciudad".

64. La alternativa correcta es E

Desde la segunda mitad del siglo XIX, la sociedad chilena experimentó una diversificación con la aparición de una clase media urbana que surge fundamentalmente con la ampliación del sistema educacional. Ayudó en su desarrollo el aumento del comercio, la llegada de migrantes al país y el crecimiento del Estado y las labores de servicio tanto privadas como públicas que requieren de un trabajador preparado. Esta clase estaba compuesta por empleados públicos, profesionales, comerciantes, intelectuales, profesores, militares, técnicos y artistas.

65. **La alternativa correcta es D**

Durante el gobierno del Presidente José Manuel Balmaceda, en 1890, y en medio de fuertes tensiones políticas que enfrentaron al ejecutivo con el parlamento, el Congreso Nacional se negó a aprobar las leyes periódicas que fijaban las fuerzas de mar y tierra, así como la Ley de Presupuesto de gastos públicos. El Presidente reaccionó declarando, en una Proclama pública del 7 de enero de 1891 que, dada la situación de ingobernabilidad producida, se renovaban las mismas leyes sobre esa materia dictadas el año anterior. Los partidos de la oposición respondieron con el Manifiesto de los Representantes del Congreso a bordo de la Escuadra, desconociendo las facultades del poder ejecutivo. Balmaceda, el 11 de febrero de 1891, ordena la inmediata clausura del Congreso Nacional. Comenzaba así una guerra civil, que duraría seis meses y costaría la vida a más de 4.000 chilenos, en una población de algo más de dos millones y medio de habitantes.